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Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire 
PROCÈS-VERBAL 

4e séance – 12 octobre 2022 - 15 h 06 à 17 h 42 
Salle des Comités, 2e étage, Maison du citoyen 

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

PRÉSENCES : 
Membres 
Monsieur Steven Boivin - Président et conseiller municipal 
Monsieur Edmond Leclerc - Vice-président et conseiller municipal 
Madame Tiffany-Lee Norris Parent - Conseillère municipale 
Monsieur Carl Clements - CISSS de l’Outaouais 
Madame Frédérique Delisle - Loisir sport Outaouais 
Madame Casssidy Villeneuve – Membre citoyenne 
Madame Ndeye Sine – Membre citoyenne 
Monsieur Eric Thibault – Membre citoyen 
Monsieur Benjamin Dumont – Saga Jeunesse 
 
Secrétaire 
Madame Véronique Leduc - Secrétaire aux commissions et comités - SLSDC 
 
Ressources internes 
Madame Anick Fortin - Coordonnatrice aux commissions et comités - SLSDC 
Monsieur Sébastien Vallée - Directeur – SLSDC 
Madame Mychelle Vaive - Chef de section – Planification et développement des communautés – SLSDC 
Monsieur Jean-Marc Lacroix – Chef de section – Opérations et installations sportives – SLSDC 
 
Invitée 
Madame Julie DeCourval – Directrice générale adjointe – Loisir Sport Outaouais 
 

ABSENCES : 
Monsieur Érik Breton - Membre citoyen 
Madame Nadine Peterson – Centre de services scolaire des Portages-de-l’Outaouais 
 

 
La séance débute à 15 h 06. 
 
1. Mot de bienvenue 

Monsieur Boivin souhaite la bienvenue à tous et un tour de table est fait. 
 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 

Il est proposé par madame Tiffany-Lee Norris-Parent 
Appuyé par monsieur Carl Clements 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance tel que soumis. 
 
Adoptée 
 
 

3. Dépôt et suivis du procès-verbal de la réunion du 15 juin 2022 

Madame Mychelle Vaive mentionne qu’une vérification a été faite en lien avec la question de 
monsieur Claude Beaulieu sur les motifs qui justifient qu’il n’est plus possible pour les citoyens de 
jouer au tennis au parc Pierre-Laporte. Considérant la demande grandissante pour un terrain exclusif 
de pickelball, il a été convenu de faire un projet pilote à même ce parc. Le projet vise à évaluer le 
taux d’utilisation et les besoins pour cette infrastructure. Les données seront recueillies jusqu’à la fin 
du mois d’octobre.  
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Monsieur Beaulieu avait également fait la demande de pouvoir consulter le bilan de la 
programmation estivale 2022. Celui-ci, étant actuellement en production, sera acheminé aux 
membres dès qu’il sera terminé.  
 
 

4. Période de questions citoyennes 

Aucune question n’est adressée à la Commission. 
 
 

5. Présentation : Avis sur l’éthique en loisir et en sport par Loisir sport Outaouais 

Madame Julie DeCourval présente les résultats de la phase 1 - recherche et développement du projet 
de recherche-action piloté par Loisir sport Outaouais avec la collaboration de la Ville de Gatineau et 
l’Universiti du Québec de Trois-Rivières. Il s’agit de développer une trousse d’outils destinée au 
milieu municipal afin de soutenir et faciliter le déploiement d’actions concrètes pour la mise en 
œuvre des valeurs de l’Avis sur l’éthique en loisir et en sport. Elle termine sa présentation en faisant 
état d’exemples de recommandations et d’outils à mettre en place. Les membres sont invités à 
discuter et à réfléchir à la faisabilité de mettre en place des actions municipales pour favoriser la 
mise en valeur de l’Avis. 
 
Les membres s’entendent pour dire qu’il est important que la Ville réfléchisse aux actions à mettre 
en place malgré le fait que l’éthique du sport est supportée par les organismes et les fédérations 
sportives. Les membres se questionnent sur le rôle de la Ville et les moyens à mettre en place afin 
de contrer à la violence dans les sports. 
 
Certains constats sont soulevés, tels que : 

 Manque de connaissance des citoyens quant aux rôles des municipalités vs des organismes et des 
fédérations sportives; 

 Méconnaissance des citoyens à savoir où et à qui s’adresser pour dénoncer une problématique; 

 Méconnaissance des outils ainsi que des ressources actuelles; 

 Organismes qui offrent du loisir sportif récréatif ou une offre de services en loisirs qui ne sont pas 
encadrés par des fédérations sportives. 

 
Madame DeCourval informe les membres que plusieurs outils sont disponibles, mais probablement 
peu connus. Elle donne comme exemple l’organisme Sport’Aide qui, grâce à son site Web et à sa 
ligne d’aide, permet d’obtenir de l’information, de l’accompagnement et des orientations vis-à-vis 
une situation de violence dans le sport. 
 
 

Monsieur Edmond Leclerc se joint à la rencontre à 15 h 52. 
 
 
Certains membres se questionnent sur les moyens mis en place par d’autres villes et quelles sont les 
autres grandes villes du Québec qui sont signataire de l’Avis. Madame DeCourval mentionne que ces 
informations se retrouvent sur le site web du ministère de l’Éducation. L’Avis sur l’éthique en loisir 
et en sport sera acheminé aux membres. 
 
Monsieur Boivin suggère de poursuivre la discussion lors d’une prochaine séance. 
 
 

Pause de 16 h 12 à 16 h 33 
 
 

6. Présentation : Projet de damage de sentiers multifonctionnels 

Monsieur Sébastien Vallée fait part de l’objectif de la présentation qui vise à convenir de la démarche 
visant à développer un projet pilote de sentiers multifonctionnels. Il présente le modèle 
d’aménagement de sentiers multifonctionnels établi en fonction des principes et de la vision du Plan 
directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires. Un portrait sommaire des 
sentiers actuels à Gatineau ainsi qu’à Ottawa est exposé. Il informe les membres des sites potentiels 
dans chaque secteur de la ville qui ont été identifiés. Il termine sa présentation en soulevant les 
éléments à considérer pour la mise en place d’un projet pilote ainsi des aspects à considérer dans 
l’analyse des besoins. 
 



 
 
 

Page 3 de 4 

Les membres font part de l’importance de tenir compte de la notion de proximité en prenant en 
considération la connectivité des sentiers de Gatineau avec ceux d’Ottawa ainsi que d’un réseau de 
sentiers du secteur de Buckingham jusqu’au secteur d’Aylmer pour ainsi maximiser le potentiel et 
l’accessibilité. À titre d’exemple, le sentier des Voyageurs pourrait être connecté à celui de Winter 
Trail. Le sentier de l’ancienne voie ferrée dans le secteur d’Aylmer est à considérer, car il est déjà très 
utilisé. 
 
Certains membres se questionnent sur les arrimages avec le Réseau blanc ainsi que sur les actions 
prévues par la Commission sur les transports, les déplacements durables et la sécurité. Il est 
mentionné que des discussions sont en cours avec le Service de l’urbanisme et du développement 
durable à cet effet. 
 
L’implication de certains partenaires, tels que Tourisme Outaouais, la CCN, les centres de service 
scolaire ainsi que les membres de la Commission Gatineau, Ville en santé pourraient être interpellés 
afin d’obtenir leurs commentaires quant aux choix des sentiers. L’importance de la proximité des 
sentiers pour certains établissements scolaires afin d’éviter d’utiliser un transport pour s’y rendre 
est également soulevée. 
 
L’implication et la contribution bénévole citoyenne devraient également être considérées dans 
l’analyse des sites potentiels et à venir. 
 
D’autres membres soulèvent l’importance de prendre en considération la qualité des traçages, le 
choix des équipements et la qualité du déneigement des sentiers ainsi que de la possibilité d’offrir 
du soutien et/ou des formations aux personnes bénévoles qui souhaitent s’impliquer dans l’entretien 
des pistes, surtout pour les sentiers de ski de fond. Aussi, un éclairage adéquat est essentiel afin 
d’augmenter le sentiment de sécurité des utilisateurs, en particulier des femmes et des personnes 
aînées. 
 
En somme, monsieur Vallée mentionne qu’un échéancier des démarches à venir sera présenté aux 
membres à la séance du mois de décembre. 
 
 

7. Présentation : Plan d’investissements communautaires 2023-2025 

Monsieur Vallée informe les membres des raisons qui justifient les changements sur les objectifs 
visés de la présentation. L’objectif est d’informer les membres du processus relatif à la planification 
du Plan d’investissements communautaires 2023-2025 et non d’obtenir des recommandations de 
leur part. Considérant que les recommandations sont d’ordre budgétaire, c’est au conseil municipal 
à déterminer les sommes qui y seront rattachées. Dans ce contexte, des modifications seront 
apportées à l’ordre du jour acheminé aux membres. Modification : information au lieu de 
recommandations.  
 
Monsieur Vallée présente les démarches du processus de planification du Plan d’investissements 
communautaires 2023-2025, les critères d’analyse et de priorisation utilisés ainsi que les prochaines 
étapes. 
 
Les membres posent des questions d’éclaircissements. 
 
 

8. Varia 

Monsieur Boivin rappelle aux membres que le Forum régional de l’action bénévole en Outaouais 
aura lieu le 21 octobre. Les bonnes pratiques en bénévolat seront présentées et discutées. 
 
Monsieur Dumont informe les membres qu’a actuellement lieu la 25e édition de la Semaine des 
maisons des jeunes et que, sur le territoire de la ville de Gatineau, environ 5 maisons des jeunes sont 
disponibles. 
 
 

9. Prochaine séance 

La prochaine séance de la Commission des loisirs, des sports et du développement communautaire 
est prévue le 7 décembre 2022. 
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10. Levée de la séance 

La séance est levée à 17 h 42. 
 
Il est proposé par monsieur Eric Thibault 
Appuyé par madame Ndeye Sine 
 
Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance. 
 
Adoptée 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

 
 

        
  __________________________  __________________________ 
                        PRÉSIDENT                                                   COORDONNATRICE 
                     MONSIEUR STEVEN BOIVIN                                             MADAME ANICK FORTIN 

 


